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雪雪绒绒花花融融化化在在春春天天里里
索契冬奥会闭幕，中国军团期待更多突破

本届冬奥会，中国队共获
得三金四银两铜，处在第二集
团的偏后位置，这是中国在冰
雪界的实力体现。

中国代表团副团长肖天
在接受记者采访时表示，冬奥
会共设7个大项15个分项98个
小项，而中国获得奖牌的只有
3个大项9个小项，获得前8名
的只有17个小项。高山滑雪、
越野滑雪、速度滑冰长距离，
水平很低，不仅与欧美国家有
很大差距，与亚洲一些国家也
有差距。而雪车、雪橇、北欧两
项等项目我国尚未开展。我们

有高水平竞争实力的项目还
集中在短道等较少的几个项
目上，而这些项目也面临人才
储备不厚实、训练观念与方法
陈旧等问题。

未来的四年甚至八年，中
国靠什么与世界冰雪强国抗
衡？从目前情况看，还要把着力
点放在这几个优势项目上。

而优势项目面临的竞争比
以前更激烈了。最明显的例子
是短道速滑。短道速滑近些年
一直是中韩对抗，这次冬奥会
俄罗斯崛起，很大程度上是因
为安贤洙加入俄罗斯。下届冬

奥会在韩国平昌举行，安贤洙
状态如何不敢保证，而从他赛
后极力否认当年在韩国受排挤
来看，他还能否代表俄罗斯参
赛都有疑问。因此可以预测，下
一届中韩之间的对抗将更直
接。

现在的格局是中国男队在
崛起，韩国女队后劲更足，而男
子项目还要受到欧美传统强国
的冲击。中国短道速滑队仍然
是王牌，需要一个智勇双全的
领军人物，而李琰的留任存在
很多变数，这对中国队并不是
一个好消息。

冰强雪弱，这是中国冬季
项目的现状，也是制约中国成
为冰雪强国的主要因素。

这些年来，中国的冬季项
目一直依靠东北地区支撑，尤
其是吉林和黑龙江，但是，中国
东北地区气温低，气候干燥，不
利于进行训练和比赛。

世界上凡是滑雪运动开展
比较好、历史比较悠久的地区，
大都是海洋性气候，并且有高
山阻断大陆寒流，这样才能形
成天然雪场。在国内很少能找
到全天候的训练和比赛场地，
所以就出现了这次冬奥会之前
中国的雪上项目运动员在世界
各地集训备战的情况。

除了地理条件，基础设
施，最主要的因素还是经济基
础和传统习惯。中国发展冬季
项目实际上也就是30年的时
间，而欧洲有些著名雪场都有
了上百年历史，他们有如此优
越的条件，所以才能成为冰雪
强国。

面对如此局面，中国如何
改变冰强雪弱的现状？肖天在
不止一个场合提出了“精英体
育”的概念。

肖天的观点是，竞技体育
和群众体育是两条腿走路，政
府一方面要抓群众体育的普
及、提高；另一方面，举国战略
也必须坚持。“在这个问题上不

能搞形而上学，不能把两者简
单地对立起来。”

肖天认为，不管是优势项
目还是弱势项目，冬季项目都
属于小众项目，到了冬奥会这
个等级，直接竞争的还是那一
少部分人。比如，加拿大冰壶运
动员注册人数达到几十万，中
国才200人左右，但打比赛的都
是4个人。冰壶正式进入中国才
14年，如果不是政府牵头组建
国家队，中国队不可能跟加拿
大队争夺决赛资格。

肖天的观点有一定道理，
但中国冬季项目尤其是雪上项
目要想实现突破，群众基础一
定要加强，这是一个共识。

申申奥奥成成为为发发展展契契机机

中中国国的的着着力力点点在在哪哪里里

北京和张家口联合申办
2022年冬奥会，对中国的冬季
项目会产生促进作用吗？

首先考虑的是对中国冬季
项目设施的促进。

这次联合申办，计划是冰
上项目在北京举行，雪上项目
在张家口举行。冰上场馆对北
京而言问题不算太大，我们已
经拥有一些堪称世界顶级水平
的场馆，在短时间内通过兴建、
改建、改造等方式达到满足冬
奥会比赛要求的条件也不是太
难的事。但雪上赛场不足，诸如

雪橇、雪车和跳台滑雪等不少
在中国没有开展的项目，赛道
建设要从零开始。

根据中国的承诺，要在7年
内完成这些东西并不是问题，
而在修建体育场馆的过程中，
中国冰雪运动的训练设施将得
到大大改善，中国的大部分项
目运动队都能在自己的场地上
进行训练，这是一个好的消息。

根据冬季项目管理中心的
设想，中国通过北冰南展西扩，
参与冬季项目的人数将大大增
加，这对人才的选拔将是一个

很好的消息。
京张如果申奥成功，意味

着中国必须要有更多的运动员
参与以前没有参加过的项目。
那么，这些项目能否在短时间
内获得提高？肖天对此十分乐
观：“如果2015年申办成功，我
们完全可以在短时间内修建雪
车、雪橇等赛道，引进高水平的
教练和管理团队，有了强大的
保障团队，7年的时间，完全可
以取得好成绩！”

申奥是个契机，但愿能好
好把握。
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经历过冰雪与激情，索契冬奥会终于落幕。对于中国军团来
说，成绩不好也不坏，面向未来，中国还有一个冰雪强国梦，这个
梦看起来还很遥远，但如果要实现，请从索契出发。

本报特派记者 刘瑞平2月23日发自索契

闭幕式（上图）盛开的“雪绒花”
弥补了开幕式（下图）的遗憾。

闭幕式中国代
表团旗手刘秋宏。
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